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CABRAL

DR. MIGUEL
GUAROCUYA

ALCALDE MUNICIPAL

hogareña. Terminó los estudios secundarios en 
el Centro Educativo Juan Pablo Duarte. 

En la UASD, se graduó de Derecho en 1985. Ha 
realizado especialidades: En Derechos Humanos, 
Derecho Público, Planeamiento Territorial y 
Social,  Máster en Planificación Territorial y 
Gestión Ambiental, en la Universidad de 
Barcelona.

Antes de graduarse de Derecho trabajó como 
Fiscalizador en el municipio de Haina. Graduado, 
regresa a Moca y labora como Juez de Paz, es 
ascendido a Juez Presidente de la Cámara Penal 
del Tribunal de Primera Instancia del Distrito 
Judicial de Espaillat, función a la que renuncia en 
1990. Entre 1987-2006, fue Director y Docente de 
la Escuela de Derecho UTESA-Moca. Como 
comunicador, ha dejado sus huellas en Radio 
Santa María, Radio Mil y Radio ABC. Es fundador 
y presidente de las Emisoras Horizonte   F.M.;  
Comando,  88; Calor  F.M.; Disco 89 y La Voz del 
Cibao.

Como servidor público, resalta, como Ex-
Gobernador de  Espaillat (2004-2006) y Ex-
Alcalde de Moca (2006-2010). Ex-Miembro del 
Consejo Directivo del Instituto Dominicano  de 
las Telecomunicaciones, INDOTEL (2011-2012), 
Ex-Director General de Participación Social y 
Libre Acceso a la Información Pública del 
Ministerio de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales  (2016-2017), y Ex-Director de la 
Oficina de Planificación de la Región Cibao 
Norte, del  Ministerio de Economía, Planificación 
y Desarrollo, MEPyD (2017-2019)                                               

Como activista social, ente otras organizaciones 
ha sido de: Equipo Jurídico Ecuménico 
Dominicano y  del Equipo Jurídico del 
Episcopado Dominicano, de la “Asociación 
Cultural Santo Domingo”,  de la Asociación 
Defensa del Medio Ambiente, Inc.; de la junta 
directiva de la Asociación de Abogados de 
Provincia Espaillat en el año 1990, del Capítulo 
Jaycees-Moca, 1986-1991. Alcanzó el Grado de 
Maestro de la Venerable Logia Perseverancia No. 
13  de Moca.  Entre el 2006-2010, presidente del 
Plan Estratégico de Desarrollo de la Provincia 
Espaillat, PEDEPE; entre el 2008-2012, miembro 
del Consejo Directivo de La Asociación 
Dominicana de Radiodifusores  Inc., ADORA. 

Actualmente es el alcalde de Moca (2020-2024), 
por el Partido de la Liberación Dominicana, 
P.L.D.

Hoja de Vida

El uno de octubre de 1959 nace un niño, cuyos 
padres, doña Olga Domínguez y Enriquillo 
Cabral,   bautizan con los nombres  de Miguel 
Guarocuya, rememorando  el segundo nombre, 
del nombre original del legendario  Cacique 
Libertador aborigen. Ya su padre, rememoraba 
el nombre de bautizo español, del indomable  
“Guerrillero del Bahoruco”.

Guarocuya cursó la educación primaria y parte 
de la media, en el colegio Don Bosco y en el 
Seminario Salesiano de Jarabacoa, donde 
consolida sus principios humanísticos juveniles, 
fraguados por sus padres desde la formación
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La toma de posesión del Dr. Guarocuya Cabral, 
como la de todos los alcaldes electos o reelectos 
en las elecciones del 15 de marzo, 2020 en la 
República Dominicana, aconteció en un 
momento álgido de la pandemia del 
coronavirus.

Contextualizado en la realidad, el Dr. Cabral, en 
un discurso breve, durante un acto restringido a 
su participación, la de los regidores, el 
presidente de la Junta Municipal Electoral, la 
secretaria municipal y dos o tres personas más 
como facilitadores para la ocasión, abordó el 
tema de la pandemia y el reto inmediato de su 
gestión, de confrontar con dureza y coraje la 
situación en el territorio. Pidió un minuto de 
silencio por los fallecidos.

DISCURSO TOMA DE POSESIÓN  
Inmediatamente al minuto de silencio, anunció 
que procedía a solicitar “al presidente de 
nuestro Concejo Municipal convocar una sesión 
urgente para dar oportunidad al nuevo ejecutivo 
municipal introducir una moción de resolución 
para declarar en Estado de Emergencia Pública y 
Riesgo a nuestra ciudad y municipio…”.

Entre los párrafos finales subrayó que, “gracias a 
la coordinación de esfuerzos público-privado, y 
al alto sentido de responsabilidad social de 
instituciones de desarrollo, empresarios y 
empresas mocanas, se ha logrado la entrega de 
materiales, equipos y dispositivos de bio-
protección para médicos y enfermeras del 
municipio y varios cientos de galones de cloro…”. 
Ver anexos
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Al cumplir los primeros 60 días de gestión, el 
Dr. Miguel Guarocuya Cabral procedió a 
comunicarse de manera masiva con su 
pueblo, lo hizo mediante una alocución 
transmitida y retransmitida por diferentes 
medios locales de radio y televisión, igual, por 
el sistema de redes municipales y medios 
digitales independientes. Ver anexos



0 6  /  B O L E T Í N  M U N I C I P A L

A Y U N T A M I E N T O  D E  M O C A

EN GRÁFICAS 
60 DÍAS

En menos de 100 días, en medio de una crisis sanitaria sin precedente, las arcas municipales socavadas 
y un parque vehicular deteriorado, el alcalde Miguel Guarocuya Cabral, ha logrado: “Una Moca Limpia”, 
“Alianza y Participación”, y todo porque él sabe qué, “Obras son Amores y no Buenas Razones”. 
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Sin descanso, programa Moca Limpia, avanza. El 
propio Alcalde, acompaña una brigada de Aseo 
Urbano, acondicionando e higienizando el parque 
Obrero, barrio José Horacio Rodríguez. 

PARQUE JOSÉ HORACIO

MOCA LIMPIA
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El alcalde Miguel Guarocuya Cabral, 
observa al amanecer del lunes 15  de 
junio, árbol desraizado, por tornado,       
en plaza de los Periodistas, en la 
urbanización Don Bosco. 

URBANIZACIÓN DON BOSCO 
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La alcaldía de Moca instala en el mercado un túnel de higienización para todos nuestros municpies que 
lo visitan y que allí laboran. Estamos trabajando día y noche sin darle tregua al COVID-19. 

El alcalde Miguel Guarocuya Cabral dejó iniciada la construcción de un puente cajón y trabajos de 
saneamiento y mejoramiento del drenaje en el tramo carretera vieja de El Corozo y esquina entrada 
Boca de Moca.

Estuvieron presentes junto al  Alcalde, regidor Billy Almánzar, ingenieros de Obras Públicas Municipales, 
el señor Escaño, presidente de la Junta de vecinos, y otros comunitarios.

TÚNEL DE HIGIENIZACIÓN 

CONSTRUCCIÓN, SANEAMIENTO Y MEJORAMIENTO



ALIANZA Y 
PARTICIPACIÓN
ENCUENTROS CON VENDEDORES Y SUPLIDORES.

A Y U N T A M I E N T O  D E  M O C A
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Entre todos se puede. El Dr. Miguel Guarocuya Cabral, recibe en su despacho, al Magistrado Carela, al 
Procurador Fiscal de Espaillat, al representante nacional y representantes locales de la Casa Comunitaria 
de Justicia y miembros de la Unión de Juntas de Vecinos de Moca. En la Casa Comunitaria de Justicia, la 
Alcaldía instaló una cabina de desinfegcción.

REACTIVACIÓN CPMR

ENCUENTROS



FÚTBOL MOCANO
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Un equipo del ayuntamiento de Moca, compuesto 
por el Lic. Mariano de Jesús García, Dir. de la 
OMPP, y los Ing. Miguel Ángel Fernández y Junior 
Núñez, de la OPU, procurando mejorar el Aseo 
Urbano, intercambian experiencias con el equipo 
de Gestión Integral de Residuos Sólidos del 
ayuntamiento de Santiago, encabezado por el Ing. 
Luis Cruz Jiminián; luego se realizó encuentro 
similar con los Ing. Adalberto Crisóstomo y Anyelo
Ortiz, ejecutivos de la empresa de reciclaje Cilpen. 
La actividad la coordinó el Ing. Leivan Díaz, 
director de planificación de FEDOMU. Estuvo 
acompañando al equipo mocano, el Ing. Rogelio 
Germosén y su homóloga en Santiago de la 
empresa GSM.

MEJORAMIENTO DEL ASEO URBANO 

Este jueves 18, el alcalde Miguel 
Guarocuya Cabral recibió en su despacho 
a los señores, Frank Félix García y Elias
Parra, directivos de la Asociación de 
Fútbol de la Provincia Espaillat, AFE. Los 
visitantes entregaron al Ejecutivo 
Municipal una propuesta para nuevos 
monitores que preparen el relevo 
generacional del fútbol mocano. El fútbol 
es parte de "la pasión por un pueblo".



Alcaldía de Moca inicia 
colocación de asfalto en 
labores de bacheo técnico 
en tramo carretero 
Fortaleza 2 de Mayo-Cruce 
de los Chero, Guauci.

OBRAS SON AMORES 
Y NO BUENAS RAZONES
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En un símil constructivo diríamos que “la mano del 
amo engorda al caballo”. El propio Miguel 
Guarocuya Cabral, alcalde de Moca, supervisa los 
trabajos de reconstrucción de los caminos en las 
comunidades de Paso de Moca y La Ermita.

RECONSTRUCCIÓN DE CAMINOS
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RESTAURACIÓN PLAZA DE LOS PRESIDENTES 
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¡Dios lo sabe! Para 
recuperar a Moca, el 
ayuntamiento está 
obligado a que sus 
servidores trabajen los 
domingos... Aquí, 
construcción de badén 
“entrada de Las Flores”, 
zona de Guauci. ¡Pasión 
por un pueblo!

CONSTRUCCIÓN 
DE BADÉN
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Ejecuciones finales para poner a funcionar el puente peatonal 
del Corozo (adyacente a la escuela).



EN LABOR DE SUPERVISIÓN DE OBRAS 
Y ACCIONES MUNICIPALES

Construcción de gaviones y aceras en el entorno del hospital

Acondicionamiento y ornato entrada de la ciudad por Av. Ramón Cáceres

Construcción de gaviones y aceras en el entorno del hospital

Trabajo en los caminos de El Chofán, Zafarraya; Quebrada Honda Sur y Los Rieles-Paso de Moca

B O L E T Í N  M U N I C I P A L  /  1 7

T I E R R A  D E  H É R O E S  Y  C U L T I V A D O R E S

Moca está súper contenta
Y demás tiene razón 
Un Alcalde con Pasión
De su Cabildo da cuenta.
Con su mente siempre atenta
Día a día, frente a frente,
Para que nadie le cuente
Para que nadie le falle
Guarocuya está en la calle
Trabajando diariamente.

Domingo, 21 de junio, 2020



ANEXOS



DISCURSO DEL DR. MIGUEL GUAROCUYA 
CABRAL, DURANTE SU TOMA DE POSESIÓN 
COMO ALCALDE DE MOCA
MOCA. 24 DE ABRIL, 2020

Queridos conciudadanos mocanos, deseo ser 
breve porque las circunstancias me lo imponen. 
Justo ahora he tomado la conducción del 
gobierno del municipio, por la libre decisión de 
mi pueblo y porque el destino lo ha propuesto. 
Es el más grande honor que un ciudadano 
pueda exhibir, recibir dos veces la encomienda 
de servirle a su propia gente, a su valioso pueblo 
con el que convive. El mismo pueblo que me ha 
visto nacer, crecer y desarrollarme como uno de 
sus hijos que ha aprendido a ser feliz, sirviendo y 
cuidando para luchar y velar por los mejores 
intereses y las mejores condiciones de vida de 
todos. 
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Gracias mi Señor, gran creador del universo, 
Padre Eterno de tus hijos aquí en la tierra. 
Gracias mi pequeña patria, gracias Moca. Eterna 
gratitud a mi partido, a mis compañeros y 
amigos de lucha. Gracias a mi familia, madre, 
hijos y a mi compañera por su tiempo y 
sacrificio. Enhorabuena, porque Moca necesita 
de todos.

A trabajar, a eso vamos, y para eso estamos, 
pero ya lo sabemos todos que es en medio del 
ataque luciferino de un enemigo invisible, que 
en el mundo y en nuestro país nos hace vivir 
momentos de angustias e incertidumbres; 
circunstancias de trance en que muchos 
dominicanos y mocanos, amigos y conocidos, 
han perdido a algún ser querido, por lo que es el 
momento de manifestar nuestro dolor, apoyo y 
solidaridad; por ello hemos roto con el 
protocolo, por lo que al cambiar el color de 
nuestra vestidura lo hemos decidido para que 
nuestras almas hablen y se manifiesten tal como 
sienten nuestros corazones, expresando pesar y 
abatimiento junto a la imperiosa necesidad de 
pedir a todos, por todos los idos del mundo 
terrenal en estos tiempos de cólera, pido su 
favor, todos de pie: un minuto de silencio en su 
memoria… 

De corazón, gracias por tan noble gesto.

Empezamos a gobernar en medio de una crisis, 
todo el mundo permanece en aislamiento social, 
en confinamiento y separados físicamente, 
emocionalmente abatidos; detenida, como en 
ningún tiempo vivido, la producción nacional y 
todas las actividades no esenciales en el país. 

Nos toca gobernar con una prioridad y objetivo 
supremo, el de garantizar la salud y la vida de 
nuestros conciudadanos, y eso haremos. 

Este ha sido un hecho insospechado, hace tan 
solo seis semanas que no nos imaginábamos 
una situación inédita como esta, que nos azota, 
que nos lacera pero nos da una gran 
oportunidad de acercarnos mas a Dios, al 
omnipotente, al misericordioso creador de todo 
y de todos. Contigo estamos Señor, remando 
hacia aguas quietas en medio de la tormenta, 
pero a tu lado remamos con fe, hasta feliz 
puerto Señor.

Ante la actual crisis sanitaria, debo anunciar que 
procedo a solicitar al presidente de nuestro 
Concejo Municipal convocar una sesión urgente
para dar oportunidad al nuevo ejecutivo 

municipal introducir una moción de resolución 
para declarar en Estado de Emergencia Pública y 
Riesgo a nuestra ciudad y municipio, a fin de 
reenfocar el gasto y concentrar todos nuestros 
esfuerzos y recursos, con alianzas público-
privadas, para devolver la higiene, el aseo y la 
limpieza  en general, coordinando y articulando 
estrategias comunes con el gobierno nacional 
para evitar la propagación comunitaria del 
coronavirus, Covid-19, y con tales esfuerzos, nos 
convirtamos en ciudad modelo por referencia de 
buenas practicas municipales en esta lucha 
titánica. 

En el tenor de este impulso común, anuncio a 
todo nuestro municipio que gracias a la 
coordinación de esfuerzos público-privado, y al 
alto sentido de responsabilidad social de 
instituciones de desarrollo, empresarios y 
empresas mocanas, se ha logrado la entrega de 
materiales, equipos y dispositivos de bio-
protección para médicos y enfermeras de la 
provincia y varios cientos de galones de cloro, 
donados por el PEDEPE y Espaillat Motors, y el 
Ing. Miguel Ángel Olivo, respectivamente. 

Mientras que debo anunciar también la 
adquisición de cinco módulos de sanitisación o 
desinfección agenciados a través de los 
empresarios mocanos Pedro Compres, Francisco 
Quezada, Pedro Pablo Grullón y Esteban 
Ferreira, y por el nuevo ayuntamiento de Moca; 
estos módulos serán emplazados en los lugares 
de mayor circulación y actividad comercial de la 
ciudad.

“Mocanos, Mocanas, llegó la hora en que todos 
juntos venceremos el Covid-19”. 

¡Manos a la obra, y a trabajar!

Muchas gracias.
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PRIMEROS 60 DÍAS DE GESTIÓN. 24 DE JUNIO, 2020

INFORME AL PUEBLO DE MOCA DEL ALCALDE 
DR. MIGUEL GUAROCUYA CABRAL

Mis queridos conciudadanos de Moca, mi 
Pueblo, por el que siento la auténtica Pasión de 
un Hijo.

Por mandato de ustedes fui electo Alcalde del 
territorio el pasado 15 de marzo del año en 
curso y el 24 de abril, una vez posesionado, 
iniciamos a cumplir con nuestras atribuciones y 
responsabilidades.

En mi discurso de toma de posesión describí el 
contexto pandémico que nos afectaba -y aun 
nos afecta-, las limitaciones que nos imponía y 
como iba a obstaculizar, en principio, la 
ejecución de los planes proyectados para los 
primeros 100 días de gestión.

Agotados los primeros 60 días de gestión, 
procedo a comunicarles cómo el Ayuntamiento 
ha sorteado la realidad de Pandemia y la 
prestación de servicios municipales que, como 
los de ornato, aseo y limpieza, jamás deben ser 
aplazados.

Como Ayuntamiento hemos sorteado la realidad 
de Pandemia y la prestación de servicios 
fundamentales.

Pocas veces el participio del verbo sortear 
responde tanto a una realidad. Sortear es, evitar, 
vencer obstáculos para alcanzar objetivos 
proyectados. Es lo que hemos hecho para que el 
Ayuntamiento no terminara de perder su 
sentido de dirección y objetivos básicos.

La primera situación a confrontar era conocida: 
El Ayuntamiento que recibimos estaba “mudo, 
sordo y ciego” ante el estado de Pandemia, ni 
siquiera asintió al llamado hecho el 3 de abril 

pasado por la Comisión Presidencial de Alto 
Nivel para la Prevención y el Control del 
Coronavirus, para que los alcaldes del país 
reactivaran, los Comités Municipales de 
Prevención, Mitigación y Respuesta ante 
Desastres. El de Moca hubo de esperar del inicio 
de esta gestión para su reactivación, la cual se 
realizó el 5 de mayo pasado. 

Nosotros, que debimos llegar a dar continuidad 
a las políticas locales contra el coronavirus, 
llegamos en un momento agudo de la 
Pandemia, a implementar acciones inmediatas, y 
lo pudimos hacer, gracias a que durante la 
transición nos asistimos de planificadores y 
empresarios amigos que apostaron a esquivar el 
retraso y colocar el territorio en la situación ideal 
de lucha contra la enfermedad.

Entre las tantas instrucciones emanadas desde 
la Alcaldía, está la ejecución del Programa “Moca 
Limpia”, por el cual estamos duplicando la 
recolección del tonelaje diario de residuos 
sólidos urbanos, o sea, ahora, la recolección y 
disposición de desechos sólidos es el doble de la 
cantidad recogida y dispuesta cada día antes del 
24 de abril. Procedimos también, a desyerbar y a 
recoger escombros en el Cementerio Municipal, 
al desmonte de decenas de letreros colocados 
en postes del alumbrado y a higienizar las plazas 
Duarte y Hermanos de la Maza, cuyo sucio 
repugnaba, también intervenimos la plaza de los 
Obreros en el barrio José Horacio Rodríguez. 
Pero cosas de la vida, como para probar nuestra 
energía y voluntad, el domingo 14 pasado la 
naturaleza nos jugó una pasada con un virulento 
tornado que destrozó y desraizó decena de 
árboles, sobre todo en la parte alta de la ciudad,
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y en menos, en menos de 48 horas dejamos 
limpios de ramas y árboles desraizados toda el 
área afectada, luego nos vimos congestionados, 
porque, como hacía tiempo el Ayuntamiento 
había dejado de acudir a los llamados 
comunitarios y de familias para la poda y cortes 
de árboles cuyo estado amenazaba la integridad 
física y material de los ciudadanos, el pueblo 
comenzó a realizar podas espontáneas, pero 
necesarias, ¡y acompañamos al pueblo! y 
triplicamos el esfuerzo, aún a costa del 
agotamiento de nuestros obreros y los limitados 
recursos materiales.

Todas estas acciones, las ejecutamos con los 
mismos obreros de la Administración pasada, a 
los cuales, gerenciados con el mayor respeto y 
criterio técnico, les ha despertado el amor 
propio y un prurito de titánica labor. 

Tuvimos que lidiar y sofocar oportunamente, 
con nuestras unidades de bomberos, dos 
conatos de incendios en el vertedero municipal, 
y formamos una comisión de emergencia para 
atacar los riesgos con un plan de contingencia 
que se ha venido aplicando al pie de la letra. 
Mientras, nos reunimos con la directora general 
de los programas especiales de la presidencia, 
Lic. Karen Ricardo y con el director de 
Dominicana Limpia, Ing. Jorge Luis Bisonó
(George), a fin de avanzar en la solución 
definitiva de clausurar y sacar de la ciudad el 
vertedero municipal.

Reconozco y felicito públicamente a este pueblo, 
consciente al sumarse a las tomas de decisiones 
para confrontar situaciones como la que 
vivimos. Es el caso de Mercado Nuevo. Este 
equipamiento lo intervenimos inmediatamente, 
pero el jueves 30 abril convocamos una amplia 
representación de los actores allí establecidos, y 
del encuentro sostenido en el salón Juan Morris 
del Ayuntamiento, resultó consensuado un 
Instructivo-Reglamento para el manejo del 
Mercado, que puede ser catalogado como 
modelo; el que hemos venido aplicando 
sostenidamente en comunión con los 
mercaderes, comerciantes y vecinos del 
mercado.

Fortalecimos la desinfección ambulatoria -para 
las que en su momento recibimos el apoyo de la 
compañía Helidosa-, con la colocación de 
cabinas de desinfección masiva, frente al 
Ayuntamiento, el Mercado Nuevo y la zona 
franca, en una acción conjunta del Cabildo, el 
empresariado y el PEDEPE.

Apostamos contra la Pandemia y el estado de 
ánimo que se apoderó del pueblo, y no obstante 
la emergencia, realizamos actividades 
restringidas, cargadas de simbolismos y 
trasmitidas por diferentes medios, celebrando 
fechas señeras como el 2 de mayo, “El Grito de 
Moca contra la Anexión”, conmemoramos el Día 
del Agricultor, “de la Libertad” el 30 de mayo, y el 
Día de las Madres. Aprovechamos el programa 
Vocero Municipal para realizar interesantes 
conversatorios con personalidades de la talla, de 
los historiadores Eduardo García Michel, Juan 
Daniel Balcácer, Edwin Espinal, el Arq. Erick 
Dorrejo, el experto en Geopolítica y Relaciones 
Internacionales, Iván Gatón y el economista 
Isidoro Santana.

Todo lo descrito, y otras acciones que anuncio a 
ustedes, son el resultado de una relación 
armónica y alineada con el Honorable Concejo 
de Regidores, y con las organizaciones y grupos 
de interés con los que satisfactoriamente hemos 
consensuado en este tiempo.

Es el caso de los propietarios de carnicerías, con 
ellos, coordinamos para convertir el Matadero 
Municipal en un equipamiento útil, bajo los 
estándares que garanticen, calidad, higiene y 
salud para nuestra población.

Con el Benemérito Cuerpo de Bomberos 
realizamos una reunión de socialización para 
identificar sus necesidades y consensuar 
fórmulas para satisfacer las mismas.

La institución ha interactuado con parte de los 
vendedores de frutas ambulantes lográndose 
mejorar la presentación y cuidado de sus 
puestos de expendio y la reubicación adecuada 
en algunos casos. 

Apenas comenzamos la gestión, bajo las 
circunstancias conocidas, y salimos del área 
urbana a solucionar el problema de caminos 
vecinales en comunidades rurales, tal los casos 
de Paso de Moca y La Ermita.

Cuando en el 2006 asumimos la Alcaldía, a Moca 
la llamaban “la ciudad de los canguros”. Por los 
baches, badenes rotos y mal hechos, y los 
“policías acostados”. Al volver ahora, 
encontramos las calles mejoradas gracias al 
Ministerio de Obras Públicas y las gestiones de la 
Gobernación provincial, pero los badenes en  
lugar de facilitar la circulación vehicular 
constituyen obstáculos, por eso, en el marco de 
sus primeros cien días nos proponemos la
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Construcción de 14 badenes en puntos 
neurálgicos de la ciudad, y ya comenzamos en la 
entrada al barrio Las Flores, por la zona de 
Guaucí.

Entendiendo que el desarrollo del municipio 
dependerá de la cohesión del territorio a través 
de sus respectivos gobiernos locales; sin perder 
tiempo, convocamos a un encuentro a los 
directores de Juntas Distritales a los fines de ir 
creando una plataforma para la conformación 
de la necesaria Mancomunidad territorial.

En base al criterio de la cohesión social, el día 11 
pasado, recibimos en nuestro despacho, al 
Magistrado Aníbal Carela, al Procurador Fiscal de 
Espaillat, al representante nacional y 
representantes locales de la Casa Comunitaria 
de Justicia y miembros de la Unión de Juntas de 
Vecinos de Moca. Así mismo, el jueves 18, 
recibimos a los señores, Frank Félix García y Elías 
Parra, directivos de la Asociación de Fútbol de la 
Provincia Espaillat, AFE, quienes nos presentaron 
una propuesta para nuevos monitores que 
preparen el relevo generacional del fútbol 
mocano. El fútbol es parte de "la pasión de este 
pueblo".

Tenemos fe en el Pueblo, tenemos fe en el 
compromiso social empresarial, por lo que 
somos propulsores de las Alianzas Público 
Privada para el Desarrollo. Esta fe y disposición 
es la que ha facilitado parte de nuestras 
acciones, con tanto éxito que ya podemos 
exhibir el inicio de una solución con alianza 
público privada, de casi un millón de pesos, 
consistente en la construcción de un muro de 
gavión y acera peatonal en el puente del río El 
Caimito -sector del Hospital, solución a una 
problemática vial y de seguridad peatonal que 
jamás debió esperar más de un año para su 
solución, pero ya está en edificación.

Igualmente, solo esperamos cumplir detalles 
administrativos para abordar con fondos 
municipales, la terminación -para su 
operatividad-, del puente peatonal de la escuela 
El Corozo; e iniciar el encache de un tramo 
carretero cercano al Matadero junto a un puente 
cajón en Boca de Moca.

Con la Gobernación provincial, CORAAMOCA y la 
dirección del FEDA, hemos producido alianzas 
Inter institucionales que han creado una 
dinámica de trabajo con soluciones dignas de 
imitar al intervenir caminos rurales, y realizar 
urgentes bacheos en carreteras como el tramo

carretero Fortaleza 2 de Mayo-Cruce de Los 
Chero, en la zona de Guaucí. Porque solo con 
Alianzas podemos dar respuesta a situaciones 
trágicas e imprevistas como la del incendio que 
devoró cinco viviendas en Maco Tibio y para 
cuyas familias, junto a la Oficina Senatorial y la 
Gobernación Provincial, estamos canalizando 
soluciones en el Instituto Nacional de la vivienda.

Queridos compueblanos mocanos, esta 
interacción lograda para retomar soluciones 
inmediatas es un acto de responsabilidad que 
no nos ha detenido ni un segundo en el trabajo, 
pues a pesar del estado de Pandemia, 
personalmente, despachamos soluciones muy 
temprano en la mañana, todos los días, desde el 
Campamento Municipal acompañando a 
obreros, jornaleros y funcionarios operativos, 
dando fluidez y cargando de optimismo a todo el 
personal que se encarga del aseo y la higiene 
urbana. 

A las situaciones críticas bosquejadas se le 
suman otras que es necesario ustedes conozcan. 
Pero estas, de ningún modo serán pretexto para 
dilatar el cumplimiento de nuestros objetivos y 
metas.

En primer lugar, el distanciamiento entre la 
Alcaldía y el Concejo de Regidores

provocó que siendo el mes de abril, 
recibiéramos la institución sin haberse aprobado 
el presupuesto de este año. Pero esa distancia 
no existe en la actualidad, y, Alcaldía y Concejo 
marchan alineados pensando solo en el avance 
de Moca, por lo que ya se aprobó el Presupuesto 
de este año por un monto de RD$236, 000,000.

Recibimos el Ayuntamiento de una 
Administración que agotó RD$830, 000,000.00, 
sin poder presentar una sola obra de 
envergadura, y entregándonos una deuda, 
constatada, con suplidores y entidades 
bancarias de unos RD$23, 000,000.00; y 
considerables atrasos que trastornan las 
finanzas municipales, de no ponerlas al día.

Por concepto de retrasos con la Tesorería de la 
Seguridad Social encontramos una deuda de 
RD$1, 200,000, dineros ya descontados a los 
empleados; RD$932,000.00 en retrasos 
bancarios por préstamos para doble sueldo 
navideño, por cuotas no pagadas y cuyos 
incumplimientos presionan aún más nuestras 
finanzas. Estos hechos demuestran, que a la 
hora de honrar deudas no se ponía en prioridad
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el provecho municipal sino el interés de priorizar 
pagos de orden particular. 

Recibimos un cabildo sin crédito, es decir, con el 
crédito cerrado con todos los suplidores. En el 
capítulo del 40% de obras e inversión hubo más 
gastos que inversión, lo confirma el propio 
informe que se nos entregó donde en el primer 
cuatrimestre del 2020 por concepto de alquiler 
de equipos, terrenos y locales fue erogada la 
suma de RD$14 millones 232 mil 475 pesos con 
75 centavos.

Solo por los terrenos donde funciona el 
campamento, el Ayuntamiento eroga cada mes 
RD$250,000.00, para un gran total anual de tres 
millones de pesos; además, por los terrenos del 
vertedero RD$100 mil pesos mensuales; por el 
arrendamiento de 17 equipos de transporte, 
entre ligeros y pesados, muchos de ellos 
alquilados a precios onerosos, la institución 
debió erogar entre enero-abril 2020 la suma de 
RD$12, 832,465.75. Es decir, RD$3, 208,116.43 
mensuales, suma que distribuida entre los 17 
equipos nos da un gasto promedio por equipo 
de RD$188, 712, 73. ¡Sin dudas que esto llora 
ante la presencia de Dios!

Pero con presteza logramos reducir de 17 a 7 la 
cantidad de equipo –camioncitos cama corta–, 
reparar once unidades del viejo parque vehicular 
propio, que aunque añejos le ponemos coraje 
para funcionar, logrando disminuir en un 59% la 
suma mensual a erogar por alquileres. Con todo 
y esa reducción de equipos alquilados, los 
servicios brindados se han incrementado 
cuantitativa y cualitativamente, por los esfuerzos 
y la inspiración del trabajo en equipo 
desarrollado por todos.

Como buena noticia les anuncio que estamos en 
el umbral de adquirir nuevos equipos de 
transportes propios para la limpieza, lo que 
cambia el deficiente esquema de gastos 
encontrados por nosotros, a un modelo de 
inversiones de calidad y de eficiencia, en tanto 
erogaremos menos dinero mensual al tiempo 
que los equipos quedarán como activos propios 
del Ayuntamiento.

Por otro lado, nos topamos con el improcedente 
contrato firmado en el año 2011, entre el 
Ayuntamiento y el Consorcio Gestión de 
Servicios Municipales, GSM, por el cual la 
institución tiene una carga fija de RD$ 300, 
000.00 mensuales, independientemente de la 
apropiación a su favor de un 40% extra de las

recaudaciones internas. Realizamos un simple 
ejercicio, y los resultados, contribuyentes 
municipales, son los que siguen: Entre enero 
2012 y diciembre 2019, es decir en 108 meses, la 
GSM cobró RD$74, 969,995. De ese dinero, por la 
carga fija referida fueron a las arcas de la 
empresa, RD$32, 400,000; más RD$17,027, 998 
del 40% del resto recaudado. En definitiva, la 
GSM se apropió en el periodo citado, en base al 
contrato citado, de RD$49,427, 998, fruto de las 
recaudaciones internas. Mientras el erario 
municipal se nutrió a penas con RD$25, 541,997, 
prácticamente la mitad del total recaudado. 

Entre las anteriores incomprensiones y otras 
extravagancias, encontramos las actuaciones en 
el Matadero Municipal. En el 2017 la 
municipalidad erogó improvisadamente, sin 
presupuesto alguno, en este equipamiento, 
RD$1,210, 157.7; y en el 2018, RD$1, 899,99.78; 
entonces en el 2019 es que las anteriores 
autoridades deciden concretizar un presupuesto 
para el proyecto denominado “Readecuación del 
Matadero”, a cargo del Ing. Odalis Paulino, por 
un monto de RD$4, 100,000.00. Es en ese 
momento que las autoridades comprometen al 
municipio con un préstamo de RD$3, 950,000.00, 
de los que se gastaron en el mismo año RD$1, 
561,460.13, y en el 2020, RD$536,780.30. Visto 
así, en el Matadero, el municipio ha erogado –sin 
resultados tangibles y definitivos– el monto de 
RD$5, 208, 294,78.

En cuanto al estado de los equipos de Aseo y 
Limpieza y de servicios generales de la 
institución, encontramos fundamentalmente un 
delicado estado de calamidad técnica, y un 
deplorable estado de descuido. De 19 equipos 
pesados y ligeros recuperables, entre ellos: 
camionetas, camioncitos camas cortas, 
compactadores, retro pequeñas, palas 
mecánicas y rodillos, hemos recuperado, hasta 
ahora, 14 unidades, y las restantes están en 
programación para ser recuperadas en función 
de las disponibilidades presupuestarias y la 
velocidad de nuestro flujo de caja.

En el presupuesto de obras e infraestructuras 
municipales fueron aprobados en la pasada 
gestión, RD$113, 533, 974.39 para la ejecución 
de 112 obras, de éstas, 81 fueron ejecutadas, 4 
apenas iniciadas y 27 nunca vieron el primer 
picazo. Entre esos fondos, está RD$1, 000,000.00 
aprobados en el presupuesto del 2018 para la 
Casa de la Cultura, que sin ni siquiera tener un 
solar para edificarse, se constituyó en una obra 
fallida. No están los recursos de las 4 obras
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apenas iniciadas, pero tampoco las de las 27 que 
no vieron el primer picazo.

Respecto a la establecida modalidad de 
inversión del Presupuesto Participativo, reveló 
una falta de criterios y programación del gasto; 
en tanto la inconformidad de las comunidades 
por el incumplimiento de las obras aprobadas 
en 2017 y 2018, provocó que para el 2019 se 
aprobaran apenas 3 obras de baja inversión para 
cumplir con las sancionadas en los dos años 
anteriores.

Pero la pregunta viene sola, ¿dónde fueron a 
parar los recursos de los Presupuestos 
Participativos del 2017 y 2018, partidas que son 
apropiadas del Presupuesto de inversión y 
aprobadas por el Concejo de Regidores?

Sin duda que solo hay una respuesta a esta 
interrogante, y es que algo más del 51% del 
presupuesto anual municipal se destinaba a 
gastos corrientes, fundamentalmente gastos 
superfluos y nominales, y de los nominales, en 
nombramientos no productivos y parasitarios 
para el ayuntamiento, cuyo esquema de gastos, 
además de violar las leyes y normas municipales 
dejaba sin posibilidades de tener disponible un 
personal de limpieza y aseo urbano en número 
suficiente para realizar un trabajo eficiente. Por 
ello estamos llevando a cabo una auditoría fiscal 
y administrativa para arquear el 
comportamiento financiero de esos años.

Para este 2020, las diferencias entre la Alcaldía y 
el Concejo Municipal pasados, que impidieron la 
aprobación del Presupuesto, imposibilitaron que 
los barrios y comunidades de Moca se 
beneficiaran de obras por concepto del 
Presupuesto Participativo. Nosotros ya estamos 
proyectando la realización de las asambleas 
comunitarias y prometemos eficacia en la 
ejecución del Presupuesto Participativo.

Mocanas y mocanos, Moca más que nunca, 
necesita de todos y en eso estamos, aunando 
esfuerzos, voluntades, ideas creativas, y ante 
todo poniendo los oídos en el centro de un 
pueblo que tiene gente capaz, con Alma y 
espíritu de lucha, que no se doblega, y que tiene 
fe y el aliento de un Dios que nos cuida y nos 
ayuda siempre, sin descuidar nuestras 
responsabilidades y enfocarnos en el trabajo.

¡Qué viva Moca, la cuna de Héroes y Villa del 
viaducto! 

¡Muchas Gracias!
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